



# LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS  
NUMERO 55 – Janvier 2005

Marseille-Sports Loisirs  
Culture  
Siège Social  
146A Avenue de Toulon  
13010 -Marseille -

## Assemblée générale de MSLC Plongée

La traditionnelle assemblée générale de MSLC-Plongée se tiendra cette année le samedi 19 février à 14h dans les locaux de Callelongue:

L'ordre du jour en est le suivant

- Rapport moral
- Rapport d'activité
- Problème du Suscle II
- Partenariat avec l'association la Méduse
- Action concernant le bail de la base de Callelongue
- Bilan financier de la saison 2003/2004
- Budget Prévisionnel de la saison 2004/2005
- Renouvellement du bureau et mode de fonctionnement
- Question diverses

Elle sera suivie du traditionnel gâteau des rois (ou autre en fonction des disponibilités du moment).

Une convocation par mail a été envoyée à tous les adhérents. Pour ceux qui n'ont pas de mail, une convocation sera envoyée par courrier. Dans le cas d'impossibilité de participation, il est possible de se faire représenter en remplissant et renvoyant le pouvoir envoyé avec la convocation.

Le bureau sera renouvelé en totalité cette année avec un renouvellement par tiers les années suivantes. Les personnes souhaitant se présenter au bureau sont priées de se faire connaître le plus rapidement possible. Pour rappel les postes du bureau sont les suivants :

- Président
- Secrétaire
- Trésorier
- Responsable Plongée
- Responsable Bateaux
- Responsable matériel de plongée
- Responsable Locaux

L'élection se fera à main levée. Notez que :

- Seuls les membres à jour de la cotisation section plongée 2003/2204 ou 2004/2005 peuvent prendre au vote qu'ils soient présents ou représentés.
- Les pouvoirs ne peuvent être donnés qu'à un membre respectant cette condition.

Une personne ne peut détenir au maximum que 3 pouvoirs.

Il est rappelé à tous que l'assemblée générale est un moment important dans notre association, en permettant à chacun de s'exprimer et de faire connaître son point de vue aux autres adhérents.

**Jean-Pierre Parcy**

Le Morse - Mise en page : Jean-Pierre Parcy. Diffusion : Jean-Pierre Parcy et Lucien Sinapi  
Marseille-Sports / Section Plongée – Avenue des Pébrons – Callelongue - 13008 – Marseille - 1 -

## Pourquoi et comment désinfecter notre matériel ?

Accepteriez-vous d'utiliser une brosse à dents mise à disposition dans votre chambre d'hôtel, qui serait simplement rincée entre chaque client ?

Tout comme cette brosse à dents, les masques dans lesquels la salive sert d'anti-buée, les combinaisons dans lesquelles les plongeurs soulagent parfois leur vessie, les chaussons et les gants peuvent être à l'origine de transmission de virus, bactéries ou champignons (Herpès, Hépatite, staphylocoques, streptocoques, tuberculose...)

Pour éviter ces risques de contamination, la Marine nationale, qui a fait une étude poussée sur le sujet, a imposé à ses plongeurs des procédures de désinfection par trempage dans des produits efficaces, non toxiques et n'altérant pas le matériel de plongée.

Dans notre milieu de la plongée sportive nous devons être aussi vigilants et réduire au minimum les risques de transmission. Les clubs de plongée et structures commerciales doivent désinfecter correctement le matériel mis à disposition des plongeurs. Un simple rinçage à l'eau ne suffit pas. Il faut impérativement, pour détruire ces virus, bactéries ou champignons, faire tremper quelques minutes, le matériel dans des produits désinfectants.

Ces produits (peu coûteux) que l'on commence à trouver dans les magasins de plongée, sont généralement très concentrés et doivent se diluer dans de grands volumes d'eau.

Alors, s'il est facile de décontaminer le matériel, tout plongeur devrait, dans un souci d'hygiène et de sécurité adopter cette pratique pour son propre équipement et, par respect des autres, pour le matériel de location.

*Docteur Thierry JACQUET  
(médecin hyperbare et de plongée- Centre Hospitalier de Toulon)*

Information **Robert Pollio**

Son commentaire :

C'est vrai qu'à Callelongue... dur, dur... surtout quand on sait que l'on rince le matos dans le même bac que pour la vaisselle...

Mais nous ne sommes pas morts, depuis toutes ces années ... alors?

## Petit conseil de Globe-Palmeur

Jusqu'à présent, les voyageurs prudents emportaient des photocopies de leurs passeports, carte d'identité, visa, billet d'avion, brevet de plongée... qu'ils pouvaient fournir en cas de perte ou de vol des originaux.

Désormais une nouvelle solution existe :

Avant le départ, il suffit de scanner vos documents officiels et de les placer dans le porte document de votre messagerie e-mail.

Ainsi ils seront disponibles depuis n'importe quel cybercafé.

Merci Internet !

Information **Robert Pollio**

## Le service de Médecine Hyperbare de l'hôpital Sainte Marguerite

Après un déménagement long de près de 3 ans, l'équipe du Centre Hyperbare, sous la responsabilité du Docteur Alain Bathélémy, a pris possession en juin 2004 de ses nouveaux locaux au sein de l'hôpital Sainte Marguerite, quittant le célèbre hôpital Salvator et ses vieux bâtiments. Situé à côté des urgences, le service se compose de locaux d'accueil (salle d'attente, salles de soins et bureaux) et d'une vaste salle équipée de trois caissons. S'ils n'ont pas changé au niveau de leur conception (fabrication ComexPro), ils ont évolué par leur ergonomie afin d'améliorer le confort des patients et de l'équipe médicale. Une chambre dédiée aux



Photo: François Scorsonelli

patients « chroniques » permet d'accueillir huit personnes assises ; elle communique via un sas avec la chambre de « réanimation » qui, par son équipement complet, permet le traitement des patients les plus graves. La troisième chambre peut traiter simultanément deux patients en hyperbarie ou en hypobarie. L'intérieur de ces trois caissons est sous contrôle vidéo permanent et la mise en œuvre de la thérapeutique est totalement informatisée ; la plongée peut ainsi être programmée et surveillée depuis le pupitre de contrôle. L'ensemble salle et caissons est totalement climatisé pour éviter les problèmes dus à l'échauffement. Le plongeur a rarement conscience qu'un caisson puisse



traiter autre chose que des accidents de ... plongée. C'est pourtant bien la réalité puisque ceux-ci composent à peine 10% de l'activité. La majorité des interventions nécessitant une oxygénation hyperbare relève des intoxications au monoxyde de carbone, des pathologies infectieuses graves, des problèmes vasculaires aigus, des conséquences de la radiothérapie, des retards de cicatrisation, etc.

Un entretien avec le Docteur Bergmann, médecin hyperbare, nous renseigne sur le traitement des accidents et incidents de plongée. Si le nombre global reste stable, la typologie a évolué depuis 10 ans. D'une manière générale, les accidents sont moins graves grâce à la prise en charge en amont qui s'est nettement améliorée. A la moindre suspicion d'accident, plongeurs et clubs n'hésitent plus à orienter vers le caisson (89% des prises en charge se font en moins d'une heure et 34% entre une et deux heures). Du coup, le gain de temps dans les délais d'intervention permet de réduire les conséquences. De même la généralisation de l'utilisation du triptyque oxygène-eau-aspirine semble bien intégrée par les usagers. Le nombre de plongeurs arrivant au caisson en état de tétraplégie a nettement diminué.

Photo: François Scorsonelli

Cependant, le Docteur Bergmann note de meilleurs résultats mais des formes plus atypiques d'accidents qui peuvent s'expliquer notamment par une population vieillissante (38 ans en moyenne) pour lesquels une pathologie terrestre a des répercussions en immersion. Sur la dernière décennie, 44% des accidents ne sont pas classés (atypiques ou interventions préventives sans suite), 23% sont d'origine neurologique ou vestibulaire (et touchent beaucoup les moniteurs, soumis au fameux yoyo) et 15% touchent la sphère ORL.

Le seul point noir semble porter sur la transmission des informations. Bien que les interventions en mer demeurent rares à Marseille (les sites de plongée n'étant pas très éloignés), la présence d'une unique DZ à la Timone entraîne des changements d'équipes avec le SAMU et donc des pertes d'informations. De plus, si la zone Marseille est gérée par le SAMU et les marins pompiers, celle de La Ciotat, Cassis et Carry dépend du CODIS. Afin d'éviter des transmissions aléatoires, l'équipe hyperbare recommande donc aux plongeurs d'utiliser les fiches d'évacuation types préconisées par la commission médicale de la FFESSM. Les médecins plongeurs oeuvrent d'ailleurs largement au sein de la commission technique pour faire valider leurs conclusions et améliorer encore la prise en charge des accidents, considérant que les changements observés dans la plongée actuelle entraînent de nouvelles pathologies et donc de nouveaux risques.

Pour les nostalgiques, des nouvelles de l'ancien caisson de Salvator : il a été transféré à Mayotte pour une société effectuant des travaux dans le port et sera ensuite installé dans l'hôpital mahorais.

**Marie-Laure Garrier**

## Une journée ordinaire à Callelongue

Ce samedi 22 janvier, alors que nous étions à Callelongue pestant contre le mauvais temps (mistral à décorner un bœuf), la calanque s'agita soudain. Un chasseur qui rentrait signalait des plongeurs en difficulté à la sortie de la calanque. Des policiers de passage alertait aussitôt les secours. Cependant, il fallait agir vite. En 4 minutes, la sortie du garage était dégagée et le bateau de François mis à l'eau. Les plongeurs rentraient au fur et à mesure et se comptaient hilares sous l'œil ahuri des policiers qui n'en revenaient pas de tant de désinvolture alors que des vies humaines étaient en danger. Un quart d'heure plus tard tout le monde était sain et sauf, les pompiers arrivaient par

Photo: Jean-Pierre Parcy



sécurité malgré une annulation de l'alerte faite par les policiers. Les plongeurs d'un club de Villeurbanne arrivés tôt le matin et sans doute un peu fatigués par le voyage, nous donnaient un coup de main pour remonter le bateau. Après nous avoir invités à prendre l'apéritif, pour nous remercier, le groupe, très convivial venait visiter les locaux et finalement prenait le repas avec nous sur la terrasse dans une ambiance très « gauloise » nous promettant de revenir lors d'un week-end dans la saison avec toutefois une meilleure organisation.

**Jean-Pierre Parcy**

Photo: Jean-Pierre Parcy